
香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報
道）內地農化及種業巨頭先正達集團昨
決定撤回在科創板的IPO申請，將申報
上滬市主板。公司稱，今年2月內地全
面實行股票發行註冊制，主板重點支持
業務模式成熟、經營業績穩定、規模較
大、具有行業代表性的優質企業，因此
作為全球農業科技龍頭企業，先正達更
適合在上交所主板上市。公司擬融資金
額高達650億元（人民幣，下同）。對
此，上交所在官微上回應指，充分尊重
企業對上市板塊的自主選擇，支持大型
農業科技企業上市，並表示，先正達集
團提交滬市主板上市申請後，交易所將

基於前期審核工作，推進相關工作平穩
有序進行。
另一方面，闖關科創板的另一行業巨

頭、內地芯片代工龍頭華虹半導體
（1347）則獲通過。據招股書，華虹擬
發行不超過4.3億股，募資180億元。
至於滬深大市則漲跌互現，截至收市，
滬綜指報3,297點，漲13點或0.4%；深
成指報11,078點，跌12點或0.12%；創
業板指報2,277點，跌15點或0.68%。
兩市共成交8,799億元，北向資金淨流
出 18億元。光通信、人腦工程、算
力、數據要素、邊緣計算等人工智能相
關板塊全部大漲。
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阿里巴巴（9988）「1＋6＋

N」改革大刀闊斧，董事會主席

兼首席執行官張勇昨於分析師會

議宣布，擬在未來12個月內將

阿里雲智能集團從阿里完全分拆

並完成上市，形成一家與阿里完

全獨立的新公司，盒馬最快有望

6個月完成上市，菜鳥也將按計

劃在12至18個月內完成上市。

他透露，董事會下新設資本管理

委員會，後者會從股東回報的角

度出發，負責對各個業務的各類

重大資本事項進行管理。

◆香港文匯報記者 周曉菁

◆恒指昨天最高
曾反彈334點，
惟午後升幅收
窄，收報19,727
點，大市成交
986億元。

中新社

張勇：雲智能以股東分配股息方式分拆
阿里分拆年半料3公司上市

阿里巴巴業務分拆融資進展
雲智能集團分拆
◆目標在未來12個月完成分拆和上市計劃，分拆將會按

照對股東最為節稅的方式進行。

阿里國際數字商業集團對外融資
◆ 啟動探索對外融資，助力該業務集團的進一步發展和

增長。

菜鳥集團上市計劃
◆ 目標在未來12至18個月完成上市，目前阿里巴巴持

有菜鳥67%的股權。

盒馬上市計劃
◆已啟動上市流程，預計在未來6至12個月內完成上市。

整理：香港文匯報記者 周曉菁

香港文匯報訊（記者 蔡競文）近
年股權變動頻繁的星島（1105）昨日
停牌，以待刊發根據香港公司收購及
合併守則構成公司內幕消息的公告。
星島停牌前收市報0.435元。該集團
於3月公布去年業績，錄得股東應佔
虧損近1.39億元，虧蝕按年相若，並
為連續4年虧損，累計虧損約3.82億
元，不派末期息。

集團業績連續4年見紅
近年星島股權變動頻繁，集團於去
年5月底公布，佳兆業（1638）主席
郭英成女兒郭曉亭入主星島近16個
月後引入新股東。「玩具大王」蔡志
明之子、港區全國政協委員蔡加讚與
郭曉亭訂立協議，向郭曉亭買入其持
有的其中約1.25億股星島股份，或佔
已發行股本約14.2%，交易完成後，
郭曉亭股量將由約 28.39%降至約
14.2%。蔡加讚曾為獨立非執行董
事，他入股後獲調任為執行董事及董
事會聯席主席。
受到互聯網及社交媒體等新媒體
吸走廣告，加上紙價及人工成本上
漲影響，再加上新冠疫情打擊，近
年傳統報章經營困難，星島亦已經
連續4年業績見紅，累蝕約3.82億
元。最新的2022年年度蝕近1.39億
元，對於虧損原因，該集團解釋主
要是受香港第五波新冠疫情影響，

報章廣告收入下跌，以及去年增加
開支於強化新業務、購買新聞紙及
印刷費用上漲，此外，股票和金融
市場動盪不定，令淡靜的樓市雪上
加霜，進一步影響各行各業投放廣
告支出。

港股升166點 成交僅986億
港股表現方面，恒指周三（17日）
跌逾400點後，昨日最高曾反彈334
點，最高曾見19,894點，惟午後升幅
已收窄，收報19,727點，升166點，
大市成交986億元。內銀、內險股造
好，中國人壽（2628）升3.6%，收
報15元，為表現第二好的藍籌股，
中國太保（2601）漲 3.8%，農行
（1288）、中行（3988）同升逾
2%。此外，中資石油股亦見上升，
中石油化工（0386）升3.6%、中石
油（0857）升3.4%。
第一上海首席策略師葉尚志接受香

港文匯報訪問時表示，今年以來港股
每日成交額平均約有1,200億元，惟
近月起成交額開始收縮，顯示市場
承托力不足，一旦恒指下調至約
19,500點附近，相信股市會出現調
整。板塊方面，葉尚志認為投資者
可以留意具有中國特色的股份，例如
是中資石油股及中資電訊股，該類股
份低估值、高股息，但要待股市回吐
時才是入市時機。

星島停牌待公布購併內幕

香港文匯報訊（記者 岑健樂）年初香
港與內地全面恢復免檢疫通關，帶動保險
公司業務表現。友邦香港及澳門首席產品
主張及策劃官梁莉斯昨表示，復常通關後
內地訪港客戶業務有穩健表現，對全年業
務表現持樂觀看法，公司今年保險經紀目
標招聘人數維持5,000人不變。
梁莉斯表示，公司今年來在迎接復常通
關一事上作了不少準備，以迎接業務機
遇，包括於早前設立了財富管理中心。她
表示，內地客對儲蓄及保障型產品的興趣
較大，而危疾及醫療保障產品均受客戶歡
迎，下半年會陸續推出更多新產品。
另外，友邦香港早前進行一項危疾保障

的客戶調查顯示，在18至29歲的受訪者
中，近半數表示未有迫切需要購買危疾保
障，近六成在添購危疾保險時最關心的因
素是保費，為全部客戶群中最高；已持有
危疾保單的受訪者中，近三成受訪者仍覺
得保障不足，平均缺口184萬元。有七成
受訪者表示若可度身訂造危疾保障，則能
提供他們的投保意慾，當中以18至29歲
的年輕受訪者比例為最高。

◆梁莉斯指，內地客對儲蓄及保障型產品
的興趣較大。 香港文匯報記者岑健樂攝
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香港文匯報訊（記者 黎梓田）內地與香
港全面復常通關後，香港營商活動逐步回到
正軌。長和（0001）及長實（1113）昨舉行
股東會，主席李澤鉅表示，長和今年可能會
繼續回購股份，過去兩年集團的派息都有逐
步增加，但會否持續派息則不作預測。他又
指香港放寬入境限制後，商務或旅遊人數增
加，今年系內各項業務都見到改善勢頭，預
計國際貿易於今年下半年逐步改善。
李澤鉅表示，長和去年回購公司股份共約

450萬股普通股，涉資約2億元，今年集團
可能會持續將出售英國發射塔後的部分收益
用作回購股份，但亦要視乎市況。另外，集
團2022年股息是2.926元，上升了10% ;
2021年股息是2.660元，上升14.95%，過去
兩年集團派息都有逐步增加。至於會否持續
派息則不可作預測，要視乎很多因素，包括

公司業績、經濟環境、外來因素等，但股東
可以看到集團的往績。
談及復常通關後集團的業務情況，李澤鉅

表示，香港持續面臨全球經濟衰退、鄰近港
口競爭及加息的嚴峻挑戰，但預計國際貿易
於2023年下半年將逐步改善，香港貨量有
望回升。管理層現時着重於改善運營效率和
成本管理，以提升貨櫃碼頭的競爭力。

屈臣氏擬內地增設逾300新店
集團指出，香港經濟活動逐步復常，旅

客人數持續上升，對本地零售業是好事。
屈臣氏將繼續專注於通過實體店和線上網
絡招募新的O＋O顧客，建立優質的會員
基礎。屈臣氏亦計劃今年在內地增設超過
300家新店。
至於長和旗下香港聯合船塢集團的建屋

申請，集團會針對項目的交通規劃方面作
研究，務求尋求合適、可行的解決方案，
一定於解決後才會開始項目，希望計劃能
為香港市民及政府提供多一個選擇，項目
涉及超過1.5萬個住宅單位，相信是一個好
的選擇。而根據計劃，在聯合船塢的地皮
上興建超過1萬個的私人單位，而毗鄰的政
府土地大概可建約5,000個公屋單位。

「集團從來沒有撤出過香港」
在長實股東會上，李澤鉅回應公司近年
於香港投得多幅地皮，未來會否把投資重
點放回內地及香港的提問時，他表示，集
團作出每一項投資，最重要的考慮因素是
項目的質素、穩健性及回報率。作為跨國
企業，整個長江集團每日都面對很多投資
選擇，涉及不同地域，以及不同行業。他
強調從來不是選擇投資地點，而是揀選項
目。對於能產生理想回報的優質資產，不
論在香港、內地或其他地區，都會考慮。
他又指，長江集團旗下的公司於全世界

50多個國家投資及經營多元化業務，對他
們來說每一個地方都是本地市場，從來都
沒有撤出過香港、內地、英國、歐洲、加
拿大、澳洲，每一個地方都是本地市場。
而對於進行投標或收購時，不論項目位於
哪個巿場，都從不會抱有「志在必得」的
心態，「我們唔識追價」。
被問及對政府推進交椅洲人工島的看法

時，李澤鉅說，很多人已發表意見，不想多
說，但希望政府能夠「計到數」。他稱，希
望正如政府所料，樓價和地價上升至政府現
時的成本價，希望「回到本」。

◆李澤鉅表示，長和今年可能會持續將出售英國發射塔後的部分收益用作回購股份，但要
視乎市況。

長和：今年或續回購股份阿里巴巴早前宣布新的組織和治理
架構，目的是推動各項業務更加

敏捷，讓決策鏈路變短，更快響應市場
變化，通過抓住各自市場和行業機遇，
進一步釋放股東價值。在新架構下，阿
里巴巴作為控股公司持有六大業務集團
和其他業務公司。除淘天集團仍將繼續
由阿里巴巴集團全資擁有外，另外五家
業務集團均可靈活地籌集外部資金，並
可能尋求單獨上市。

菜鳥盒馬等將推進上市
張勇指出，全球局勢日益複雜，集團
主動實施組織變革，給予業務更大獨立
性以增強其競爭力，滿足不同客戶持續
變化的需求，捕捉新市場機遇。阿里採
取具體措施以釋放業務價值，集團董事
會批准通過向股東分配股息的方式，實
現雲智能集團的分拆，尋求成為一家獨
立上市公司。
阿里巴巴集團首席財務官徐宏說：
「我們在阿里巴巴集團董事會層面設立
資本管理委員會，負責全面的資本管理
籌劃，提升股東價值。阿里巴巴致力通
過強勁的資本配置框架來持續提升股東
回報。我們高興地分享，集團董事會已
批准阿里國際數字商業尋求對外融資、
菜鳥探索上市流程，以及盒馬實施上市
計劃。」

產品降價擴大用戶規模
張勇強調，在分拆雲智能前將先引進
外部戰略投資者，分拆將會按照向股東
分配股息的方式進行。作為雲智能董事
長兼首席執行官，他相信雲智能可以完
全獨立面向市場，在向內部員工發出的
信件中呼籲「再創業，再出發」，鼓勵

大家「有機會共同打造一家世界級的科
技公司。」
近期雲市場競爭激烈，阿里亦推出核心

產品降價、提高合作夥伴佣金率等措施，
張勇回應指，新策略實施以來，整體客戶
反響不錯，尤其能降低使用門檻令中小
企和大學生受惠，進一步擴大公共雲的客
戶數量和用雲規模。最新財報顯示，雲智
能2023財年錄得總收入772.03億元（人
民幣，下同），同比增長3.5%，經調整
EBITA升24%，連續兩年實現盈利。
業績方面，截至今年3月31日止季

度，集團收入增長2%至2,082億元，非
公認會計準則淨利潤同比增長38%至
273.75億元，經調整EBITDA同比增長
37%至321.23億元，略勝市場預期。截
至3月底年度，全年收入按年增2%至
8,686.87億元，歸屬股東淨利潤升17%
至725.1億元。

內地消費仍需進一步動能
就今年一季度而言，張勇認為，內地

消費正在逐步恢復中，惟消費信心和消
費能力仍需要進一步的動能，大部分
消費者都更傾向選擇高性價比的商品
和服務。第一季度數據顯示，內地商
業收入同比縮減3%至1,360.7億元，淘
寶和天貓的線上實物商品GMV（剔除
未支付訂單）同比錄得中單位數下降。
不過，值得留意的是，本地生活服務
逐漸恢復常態，該分部一季度收入增長
17%至125.5億元。城市內出行和城市
間旅遊需求上升所帶動，高德地圖3月
份日均活躍用戶數量創新高，達到1.5
億，飛豬3月份國內酒店預訂價值較
2019年同期相比增長逾70%。
阿里巴巴昨收報87.75港元，升2.7%。

◀阿里巴巴改革大刀闊斧，擬將阿里雲智能集團從阿里完全
分拆並完成上市，盒馬與菜鳥也有望按計劃上市。資料圖片
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